
CIENCIA Y FE (Segmento #200)  EL BIEN Y EL MAL EN LA NATURALEZA 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, YA EL 
NÚMERO 200 DE NUESTRA SERIE, LO CUAL REPRESENTA,   SI TOMAMOS 10 
MINUTOS COMO DURACIÓN PROMEDIO DE CADA SEGMENTO,  UNOS 2000 
MINUTOS DE PROGRAMACIÓN.     ESTOS 2000 MINUTOS REPRESENTAN A SU VEZ 
UNAS 33 HORAS DE RADIOTRANSMISIÓN.  ES COMO SI EL PROFESOR MÜLLER Y 
UN SERVIDOR HUBIÉRAMOS HABLADO 8 HORAS CADA DÍA DURANTE CUATRO 
DÍAS SEGUIDOS.  LA PREGUNTA OBLIGADA QUE QUISIERA HACERLE HOY AL 
PROFESOR MÜLLER ES, ¿PROFESOR, CÓMO HA PODIDO USTED, EN MEDIO DE 
TANTAS OCUPACIONES COMO MAESTRO DE FÍSICA, ASTRONOMÍA Y COMO 
ORGANISTA DE CORPUS CHRISTI Y MIEMBRO DE LA FUNDACIÓN VARELA Y DE 
LA AGRUPACIÓN CATÓLICA UNIVERSITARIA, CÓMO HA PODIDO  HILVANAR 
TANTAS IDEAS DE TANTOS SEGMENTOS TODOS LOS CUALES, A DECIR VERDAD, 
SIEMPRE HAN SIDO NO SOLAMENTE NOVEDOSOS SINO ALTAMENTE 
EDUCATIVOS Y EDIFICANTES PARA NUESTROS OYENTES?  ¿CUÁL ES SU SECRETO 
DE PRODUCCIÓN EDITORIAL Y CÓMO PUEDE PONER EN PALABRAS 
RELATIVAMENTE SENCILLAS, AL ALCANCE DE TODOS, LAS CUESTIONES MÁS 
COMPLICADAS DE LA CIENCIA, DE LA FILOSOFÍA Y DE LA FE? 
 
Bueno, Jorge, te agradezco esa pregunta la cual, desde luego me halaga como profesor y 
comunicador, pero mi secreto es muy sencillo: en todo busco lo más fundamental y básico, y 
teniendo a Dios como principio y fundamento de toda verdad creo que todo se comunica con 
todo, y así creo que aun hablando de los guisazos podemos encontrar a Dios. Cuando el padre 
Roberto Cid hace  cuatro años me pidió que trabajara en estos programas de Ciencia y Fe en 
seguida le díje que sí, pues yo tenía mucho material acumulado de docenas de años de estudio. 
Al principio todo fue muy fácil. Me bastaba con releer cosas que ya yo había escrito y estudiado. 
Pero, claro, al pasar el tiempo el material se va gastando y he tenido que ir indagando más y más 
en los libros, en la Internet etc. A veces me puedo estar fácilmente dos horas preparando cada 
segmento de Ciencia y Fe pues, como tu sabes, yo siempre te doy un guión de ideas previas al 
programa. No me gusta improvisar porque creo que el tiempo de radio es oro. Y en esto, Jorge, 
tu has sido un magnífico colaborador. Puedes entender las ideas al momento y responder al nivel 
que uno espera de un buen productor. 
 
JORGE…………………………… 
 
 
Y DESPUES DE TODA ESTA INTRODUCCIÓN, PROFESOR, ¿QUÉ TEMA TIENE 
PREPARADO PARA HOY? ¿SEGUIMOS CON EL VUELO DE LAS AVES?.... 
 
No precisamente, Jorge. Ya creo que ya hemos hablado suficientemente del vuelo, que no es más 
que una de tantas maravillas que se ven en la Naturaleza. Y aprovechando que la semana pasada 
tuve que sustituir a un profesor del College que tuvo una grave afección del corazón, pues tengo 
fresco en mi mente el capítulo que les di a los alumnos sobre la Atmósfera de la tierra. 
 
BUENO, TENGO ENTENDIDO QUE LA ATMÓSFERA, TENIENDO APENAS UNOS 150 
KILÓMETROS DE ALTURA VIENE A SER UNA CAPA DE AIRE TAN DELGADA COMO 
SERÍA EN UNA MANZANA, POR EJEMPLO, LA CÁSCARA DE LA MANZANA. ¿ESTOY 
EN LO CIERTO?  



Exactamente, y sin embargo, esa delgada capa, nuestra atmósfera es una de las maravillas que 
hacen posible la vida en la Tierra. Y esto por varias razones: 1ro: la presión atmosférica hace 
posible que exista agua líquida sobre la tierra y sin agua no hay vida; 2do. la atmósfera nos 
protege de las radiaciones provenientes del cosmos, como los rayos X y los rayos ultravioletas, 
que acabarían con la vida en la tierra, 3ro: la atmósfera mantiene una temperatura promedio de 
unos 15 grados centígrados gracias al efecto invernadero; y 4to. por supuesto, la atmósfera 
terrestre tiene oxígeno, gas que no hay en ningún otro planeta, y por lo cual pueden los animales 
y los seres humanos respirar y vivir a plenitud. 
 
¿CÓMO ES, PROFESOR, QUE LA ATMÓSFERA MANTIENE EL AGUA LÍQUIDA? 
¿USTED QUIERE DECIR POR EL FENÓMENO DE LA PRECIPITACIÓN, O SEA, POR LA 
LLUVIA? 
 
No solamente eso. Es que si no tuviéramos una capa de aire haciendo presión sobre nosotros y 
sobre toda la tierra el agua, aun a temperatura ambiente, se evaporaría contínuamente hasta 
secarse todos los mares, lagos y ríos. Gracias a que hay una atmósfera las moléculas de agua se 
evaporan sí, pero también vuelven a precipitarse cuando llegan a las capas más frías de la 
atmósfera. Ahí forman las nubes, que son microgotas de agua suspendidas literalmente por las 
corrientes del aire. Cuando crecen mucho al pegarse unas con otras, se precipitan y forman la 
lluvia. Así el agua está continuamente evaporándose y precipitándose, formándose lo que se 
llama el ciclo hidrológico. Viene a ser como la circulación de la sangre en un cuerpo viviente. 
 
¿Y CÓMO ES QUE LA ATMÓSFERA NOS PROTEGE DE LAS RADIACIONES QUE 
USTED DIJO, RAYOS X Y RAYOS ULTRAVIOLETA? 
 
Sencillamente por absorción en el aire. Los rayos X solo logran penetrar en la capa de la 
atmósfera llamada “termosfera” hasta una altura de 100 kilómetros. Los rayos ultravioletas, en 
cambio, pueden llegar más abajo. Incluso algunos pueden llegar a las playas, por lo cual uno no 
debe bañarse cuando hay mucho sol, o al menos usar lociones protectoras porque los 
ultravioletas pueden causar cáncer en la piel. Pero la mayoría de esta radiación dañina para la 
vida se absorbe en la estratosfera, entre los 30 y 40 kilómetros de altura gracias a la famosa capa 
de ozono que es el gas que absorbe los rayos ultravioletas. El ozono no es más que oxígeno, que 
tiene 3 átomos de oxígeno en vez de dos. La radiación ultravioleta es absorbida por el ozono, que 
“muere”, o sea, se descompone en oxígeno normal, al absorber la luz ultravioleta 
 
Y POR ESO ES QUE HABÍA LA PREOCUPACIÓN DE QUE ALGUNOS GASES 
INDUSTRIALES PUDIERAN DAÑAR LA CAPA DE OZONO, ¿CORRECTO? 
 
Si, el Freón, que es un frigorífico, que tiene flúor y cloro, y es el que puede “matar” el ozono si 
se escapa al aire. Por eso es que desde 1996, durante la presidencia de Clinton, se prohibió el uso 
del Freón. Ahora hay que usar el HFC, que no tiene cloro, y este problema, al parecer, se ha 
resuelto. 
 
PERO ME PREGUNTO YO, SI EL OZONO “MUERE” COMO USTED DICE, EN SU ACTO 
DE ABSORBER LA RADIACIÓN ULTRAVIOLETA, ¿CÓMO ES QUE TODAVÍA EXISTE 
OZONO EN LA ATMÓSFERA? ¿CÓMO ES QUE NO SE HA DESTRUÍDO TODO YA? 
PORQUE EN MILLONES DE AÑOS QUE ESTE PROCESO HA ESTADO OCURRIENDO, 
PIENSO YO, YA NO DEBERÍA QUEDAR OZONO “VIVO” A MENOS QUE HAYA UN 



PROCESO CONTRARIO QUE REGENERE EL OZONO. ¿EXISTE ESE PROCESO, 
PROFESOR? 
 
Por supuesto que sí. Y hay varios de ellos. Pero el más espectacular es que los rayos, al pasar por 
la atmósfera, convierten el oxígeno normal en ozono 3. Yo recuerdo haber visto una foto 
nocturna del Empire state, al que le estaba cayendo un rayo.  Y el titular debajo de la foto decía:  
“The Blessing from Heaven” 
 
O SEA, LA “BENDICIÓN DEL CIELO”. 
 
Tremenda bendición, Jorge. Pero es que las cosas de Dios son así. Es un amor fuerte. Alguien ha 
dicho que si no hubieran rayos y relámpagos, no podría haber vida en la tierra, porque no se 
regeneraría el ozono y al cabo de los millones de años como tu dijiste, no habría más ozono. Y la 
luz ultravioleta esterilizaría toda vida en la tierra, causando mutaciones en los ADN y cánceres 
previamente. 
 
ESTO ES INCREÍBLE, PROFESOR. LO QUE TODO EL MUNDO PIENSA QUE ES ALGO 
TOTALMENTE DAÑINO Y PELIGROSO COMO LAS TORMENTAS ELÉCTRICAS 
AHORA USTED NOS DICE QUE SON NECESARIAS PARA LA VIDA. 
 
Así mismo es, Jorge.  Eso demuestra un aspecto de la naturaleza que se llama “cooperatividad”. 
O sea, que el ambiente y los factores físico químicos que lo constituyen, son también 
condiciones esenciales para la vida, cooperan con la vida. Y esto nos hace ver lo grandioso que 
es el plan de Dios al diseñar eso que llamamos atmósfera, y que como dije antes, tiene un 21% 
de oxígeno, cosa que no existe ni en Marte ni en Venus, que son nuestros planetas vecinos. 
 
¿Y QUE HAY EN LA ATMÓSFERA DE ESOS DOS PLANETAS? 
 
Pues nada más y nada menos que dióxido de carbono, CO2

 

, el gas que tu y yo y los animales 
espiramos por la boca al respirar. 

O SEA, QUE NO PUDIÉRAMOS VIVIR EN ESOS PLANETAS. 
 
Nos asfixiaríamos en seguida. Por eso es que habría que llevar balones de oxígeno para habitar 
en ellos. Y lo que es peor, como el CO2

 

 es un gas de invernadero, la temperatura de Venus, por 
ejemplo, llega tan alto que puede derretir el plomo. Venus es más caliente que Mercurio, a pesar 
de que Mercurio está más cerca del sol. 

PERO USTED DIJO ANTERIORMENTE QUE EL EFECTO INVERNADERO ERA BUENO, 
QUE GRACIAS A ESO TENEMOS UNA TEMPERATURA PROMEDIO DE 15 O
 

C 

Efectivamente. Es bueno. Lo malo es cuando el hombre, por el consumo de combustible en los 
carros o las industrias aumenta el nivel del CO2

 

 en la atmósfera por encima de lo normal. 
Entonces se puede producir el famoso “calentamiento global”. Y ahí es donde está la 
responsabilidad del hombre. En proteger al planeta, no destruirlo, siguiendo la vocación que Dios 
dio a Adán y Eva en el paraíso: “Creced y multiplicaos. Y dominad la tierra” Como quien dice: 
protegedla. Completar la Creación. 



COMPLETAR LA CREACIÓN. ¡QUE TAREA! PERO AHORA, PROFESOR, TENEMOS 
QUE COMPLETAR ESTE PROGRAMA PUES SE NOS HA IDO EL TIEMPO VOLANDO. 
 
Seguiremos, Jorge, con el tema de la atmósfera la semana que viene 
 
Y CON ESTO, AMIGOS, TERMINAMOS NUESTRO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE POR 
HOY. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 


